

## CONSULTATION LITURGIQUE

### Attitude des fidèles pendant la messe basse

*Question.*—Quelle position faut-il prendre durant la messe basse ? Est-il mieux de rester à genoux tout le temps, excepté pendant les évangiles, ou bien de se tenir aussi debout pendant le *Credo* et de s'asseoir à certains moments ?

A.

*RÉPONSE.*—La rubrique du missel, qui n'indique pas de position spéciale aux fidèles qui assistent à la messe chantée et qui sont, de ce chef, sensés observer les mouvements du clergé, indique clairement à ceux qui assistent à une messe lue ou privée qu'ils doivent toujours être à genoux, même dans le temps pascal, excepté pendant la lecture de l'évangile (1). Il n'est pas dit en cet endroit quelle attitude il faut garder pendant l'évangile, mais la rubrique indique ailleurs qu'il faut se tenir debout.

On saisit facilement la raison de cette prescription. Le saint sacrifice de la messe étant le renouvellement de celui de la croix et par conséquent le plus grand acte d'humiliation et d'anéantissement auquel Dieu puisse se soumettre, et cela par amour pour les hommes, on ne saurait prendre, en y assistant, une posture trop humble et pénitente. « Les assistants, de leur côté, doivent entendre la messe basse « tout entier à genoux. Une action si sainte, si précieuse et si courte, « ne demande pas moins de leur foi, de leur humilité et de leur « condition de suppliants. D'ailleurs, n'est-ce pas une grande jouissance de s'anéantir aux pieds du divin Sauveur tandis qu'il renouvelle sur l'autel l'adorable sacrifice du calvaire?... Pendant l'évangile seulement, tous sont debout afin de se montrer prêts à recevoir « et à pratiquer la doctrine de Jésus-Christ » (2).

(1) 2. Circumstantes autem in Missis privatis semper genua flectunt, etiam tempore paschali, præterquam dum legitur Evangelium. (RUBRICÆ GENERALES MISSALIS, tit. XVII, No 2.)

(2) *Petit rational liturgique...* par l'abbé F.-J. Périn, p. 92.